



III Trofeo Cordales “Pegaso 2011”.

- 12ª ACTIVIDAD -

LA BUITRERA – HAYEDO DE LA TEJERA NEGRA

Sábado 19 de Noviembre de 2.011

SITUACIÓN

- **Unidad:** Sierra de Ayllón.
- **Poblaciones más cercanas:** Riaza (Segovia), Cantalojas (Guadalajara).

CARTOGRAFÍA

- **IGN MTN.50:** 432. Riaza. E: 1/50.000
- **La Tienda Verde:** Sierra de Ayllón y Ocejón. E: 1/50.000



ACCESO

Saldremos en el autobús a las siete de la mañana desde Canillejas, haciendo nuestras paradas habituales de Pza. Castilla y Alcobendas.

Desde Plaza de Castilla cogeremos la N-I para hacer la parada rutinaria en el C.C. Diversia de Alcobendas. Al salir de Alcobendas volveremos a retomar la N-I hasta el km. 103 donde tomaremos el desvío a la N-110 dirección Riaza. Una vez en Riaza atravesaremos el casco urbano y cogeremos la carretera hacia Martín Muñoz de Ayllón donde, poco más adelante, tomaremos un desvío a la derecha que nos conduce a la Ermita de Hontanares.

Tenemos previsto llegar al destino, La Ermita de Hontanares, alrededor de las 9:30 h. para, una vez dada la salida por los coordinadores, comenzar seguidamente la marcha.

El autobús permanecerá en La Ermita de Hontanares hasta las 12:30 h. por si algún participante en la marcha necesitase darse la vuelta.

El Hayedo de Tejera Negra

La importancia de este hayedo no reside en su extensión, sino en su localización, en el centro peninsular, pues los hayedos son característicos de las montañas húmedas situadas más al norte de estas latitudes, que en España coinciden con el eje Cantábrico-Pirenaico.

Su presencia en la zona centro de España se debe a que es un bosque relictico que se estableció en épocas anteriores en que el clima era más frío y húmedo que en la actualidad, y que se ha conservado en los valles más umbríos donde la topografía favorece la formación de nieblas y mayores precipitaciones.

Este hayedo constituye, junto con los de Montejo de la Sierra, Riofrío de Riaza y puertos de Beceite, las manifestaciones más al sur de la Península Ibérica de este tipo de bosques.

Paisaje

El paisaje que encontramos al llegar al parque es un valle fluvial con vegetación de robledal y de pinar de pino silvestre procedente de repoblación, matorral de diversas especies y praderas junto al río. Las hayas están localizadas en la parte más distante, al fondo del valle.

El parque comprende el tramo alto de los valles de los ríos Lillas y Zarzas, que se disponen más o menos paralelos, con orientación noroeste-sureste. Sus cabeceras las flanquean altas y afiladas crestas rocosas con altitudes entre 1900 y 2000 m.

Geología

Las rocas presentes en el parque son fundamentalmente pizarras y cuarcitas, que forman al descomponerse suelos ácidos pobres en sustancias nutritivas, pero ricos en materia orgánica poco descompuesta. La formación primaria del relieve se produjo en el plegamiento hercínico al final de la era primaria.

Clima

La característica climática más trascendente, además de la elevada precipitación (1000 mm. al año) es la ausencia de sequía estival: durante el verano son muy frecuentes las tormentas y los días de niebla que aportan la humedad necesaria en el ambiente. En cuanto a temperaturas, los veranos son suaves y frescos, y los inviernos muy fríos y duros, con frecuentes nevadas. Se trata de unas condiciones más próximas al clima atlántico centroeuropeo que al mediterráneo, de ahí la presencia del haya en estas latitudes.

Fauna

En cualquiera de sus impresionantes roquedos podemos apreciar el majestuoso vuelo del águila real, y si disponemos de suficiente tiempo y de la ubicación adecuada, podremos deleitarnos con las evoluciones del milano real y azor. También es posible contemplar a primeras horas del día a los corzos. En el parque también hay zorros, gatos monteses, garduñas, tejones, comadreja, jabalíes y rapaces nocturnas como cárabo, búho chico y mochuelo.

Flora

El mayor atractivo del parque lo constituye la masa forestal de hayas. El melojo y el pino silvestre, también forman masas boscosas principalmente en exposiciones de solana, de manera natural el primero y procedente de repoblaciones el segundo.

Por encima de estas masas arbóreas solo las formaciones arbustivas de brezos, junto con las subarbusivas de arándanos, enebros rastreros y gayuba soportan las duras condiciones reinantes.

En los espacios abiertos de hayedos, rebollares y pinares encontraremos matorrales de leguminosas de tipo retamoide como la retama negra y la retama blanca, juntos con los brezos rosados y brezos blancos de hasta 2 metros.

En los lugares más degradados y de suelos más pobres es la estepa la especie de matorral dominante. Por último destacar la gran variedad de hongos, destacando el Boletito (*Boletus Edulis*).



DESCRIPCIÓN DEL RECORRIDO:

Partimos de la ermita de Hontanares, que se encuentra a 4 km. de Riaza, rodeada de un bosque de pinos que se ve a gran distancia por su inconfundible color verde oscuro, frente al robledal que cubre toda la ladera de la montaña.

Iniciamos la marcha atravesando el pinar hacia arriba hasta que lleguemos al final, ya en su límite con el robledal. Una valla lo rodea en la parte superior, donde se encuentra un paso para cruzarlo. De aquí surge un atractivo senderillo que discurre bajo los robles, en un ambiente sombrío y húmedo de musgos y líquenes. El pronunciado ascenso nos lleva hasta unas praderas de hierba que constituyen el **Collado de la Fuente** (1625 m.), que hace referencia a la llamada *Fuente de las Tres Gotas*, lugar donde la creencia popular asegura que se apareció la Virgen de Hontanares. El collado da vistas al valle de río Vadillo y al pueblo de Martín Muñoz de Ayllón.

Del collado arranca la loma que nos llevará hasta **La Buitrera**. La senda (señalada en todo momento por hitos de piedras) asciende por el claro que queda entre el pinar, a la izquierda, y el robledal, a la derecha, cuyo suelo está tapizado de gayubas, enebros y brezos. Aunque al principio no esté muy marcada, más arriba la senda se hace más evidente. Atravesando el bosque llegamos hasta un roquedo donde está plantada una gran cruz metálica, que se llega a ver desde Riaza. Nuestro camino deja la cruz a la derecha y continúa por el cordal que ya nos ofrece vistas de nuestro primer objetivo de la ruta, hasta llegar a un nuevo collado

tapizado de gayuba. Desde aquí la senda se encarama hacia el **Cerro Merino** (1.199 m.), subiendo a través de los resaltes rocosos, el segundo de los cuales es bastante empinado y exige que nos ayudemos de las manos.

A partir de este punto el terreno es mucho más cómodo y se encuentra despejado de árboles. Ello se debe a que la ancha loma por la que caminamos está compuesta de pizarras, un material más fácil de erosionar que las cuarcitas que habíamos encontrado anteriormente. A nuestra derecha queda el macizo del Pico del Lobo y, a sus pies, el Valle de Riofrio, un cogollo de casas blancas rodeadas de prados. Con escaso desnivel llegamos al **Cerro Gordo** (1.904 m.) y posteriormente al **Zopégado** (1942 m.), hasta desembocar frente al cordal formado por el Cerro de Peña Mesota, y por fin **La Buitrera** con el Cervunalillo al fondo. Desde la cima de La Buitrera divisamos el Hayedo de Tejera Negra al este, y el Puerto de la Quesera y el Pico del Lobo al sudoeste.

Desde La Buitrera seguiremos en dirección sur por la línea de cumbres (cuerda de Las Berceas) rodeando el hayedo desde las alturas. Al principio hay puntos amarillos. El alto del Cervunalillo se rodea por detrás (cara oeste). Poco antes del Collado del Cervunal la senda se bifurca. Hay que tomar la de la izquierda (la más cercana al hayedo) hacia el Alto de La Escaleruera (sudeste). La senda no tiene hitos pero se ve la huella perfectamente. Al llegar a un collado más pequeño se puede optar por una senda que va por la ladera oeste, a unos 20 metros por debajo del cordal (camino que poco a poco se va degradando y con mucho piorno), o subir por el cordal mismo, buscando los puntos amarillos y algunos hitos que van marcando la ruta.

Al terminar el roquedo se llega a otro collado, con una pequeña pradera. Unos hitos marcan el punto donde el camino se interna en el bosque. Siguiéndolos se llega al **Collado del Hornillo** (1641 m.), junto a una pista.

A partir de aquí, y en dirección este, tomaremos la mencionada pista (también señalizada con balizas y correspondiente a la denominada Senda del Robledal) y nos dirigiremos (ignorando otra pista que más adelante cruza en ambos sentidos) hacia La Torrecilla (1543 m.), llamado así por la pequeña torre de señalización de piedras de pizarra realizada por los pastores. Las vistas panorámicas que contemplamos abarcan todo el parque natural.

Desde este punto tomaremos una senda (señalizada con el mismo tipo de balizas), que discurre por la línea de cresta que separa los dos valles de los ríos Zarcas y Lillas, hacia una taina de construcción tradicional. En este recorrido atravesamos zonas de roble melojo, matorrales de jara estepa y pastizales de alta montaña.

Antes de alcanzar dicha taina, y siguiendo la misma cresta, atravesaremos el **Collado de la Hoya** (1.471 m.), y la Plaza de Toros (1496 m.) alcanzando la taina en el descenso.

Al llegar a la taina, y continuando por el mismo camino balizado, cruzaremos el río Lillas por un puente de pizarra típico de la zona, después de cruzar el puente ascenderemos por una vereda (atravesando un vallado) en dirección al Centro de Interpretación del Parque, al cual llegaremos los últimos 500 m. por la pista forestal de acceso al parque.

Desde el Centro de Interpretación, siguiendo la carretera y recorriendo 2,5 km. de propina, llegaremos a Cantalojas. Final del trayecto.

ITINERARIO:

Salida: Ermita de Hontanares (1.450 m).

Recorrido: Ermita de Hontanares (1.450 m) - Collado de la Fuente (1.625 m) – Cerro Merino (1.799 m)- Collado Cimero (1.784 m) - Cerro Gordo (1.904 m) – Zopégado (1.942 m)- La Buitrera (2.046 m) – Alto del Cervunalillo (2.011 m) – Alto de la Escaleruera (1.994 m) – Collado del Hornillo (1.641m.) – La Torrecilla (1.543 m.) – Centro de Interpretación (1.300 m.) – Cantalojas (1.336 m)

Llegada: Cantalojas (1.336 m).

MIDE:

	Horario	7 a 8 h.
	Desnivel de subida	+800 m
	Desnivel de bajada	- 1300 m
	Distancia horizontal	23 Km.
	Tipo de recorrido/ Firme	Lineal
	Dificultad	Media físicamente.
	4	Severidad del medio natural
	3	Orientación en el itinerario
	3	Dificultad en el desplazamiento
	4	Cantidad de esfuerzo necesario
	Mejor Época	Primavera, verano y otoño. En invierno también es una ascensión fácil, pero hay que usar y tener experiencia con el equipo básico invernal.
	Puntos de Interés	Los paisajes abruptos.
	Señalización	Hitos de piedra, marcas amarillas y balizas

RECOMENDACIONES Y ADVERTENCIAS:

- **No se debe iniciar la marcha hasta que el coordinador de la salida.**
- **Ningún participante debe separarse de los grupos.** Si, voluntariamente, así lo hiciera debe comunicar esta decisión al coordinador de la actividad.
- Todos los grupos deben contar, al menos, con mapa, brújula o GPS y emisora.
- Cada participante debe conocer los datos y características de la ruta a realizar y, en función de ellos, su propia capacidad para realizarla.
- Los participantes deben contar con la destreza y formación suficientes para el tipo de recorrido propuesto.
- Dadas las fechas en las que esta previsto realizar la actividad es necesario que ya llevemos en nuestras mochilas ropa de abrigo (la climatología puede cambiar imprevisiblemente), frontal (los días ya son cortos) e incluso gafas de ventisca.

El regreso está previsto, salvo causas de fuerza mayor, a las 18:30 horas y deseamos estar en Madrid (Canillejas) a las 21:00 horas.